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Уважаемые петербуржцы!
Поздравляю вас с замечательным праздником – 

Международным днем защиты детей! Этот праздник 
отмечается во всем мире уже более 60 лет.

Приоритетами государственной политики России 
и Санкт-Петербурга являются защита интересов детей, 
помощь многодетным и приемным семьям, забота о 
сиротах и детях, оставшихся без попечения родителей.

Задача государства – повышение качества образо-
вания и здравоохранения, обеспечение физического 
развития и полноценного отдыха подрастающего по-
коления, его духовного и нравственного воспитания.

Важнейшую роль в жизни ребенка играет семья. 
Ничто не может заменить внимание и заботу любящих 
родителей. Наша общая цель – поддерживать ценности 
крепкой и дружной семьи, в которой гармоничное вос-
питание стоит на первом месте. И сегодня всему наше-
му обществу нужно приложить усилия, чтобы в России 
не было чужих или ненужных детей. С самых ранних 
лет ребенок должен быть окружен добротой и любо-
вью взрослых. Только так он вырастет сознательным, 
активным гражданином, уважающим родителей и от-
ветственным за судьбу своей страны.

Дорогие петербуржцы! В этот прекрасный день же-
лаю вам и вашим детям здоровья, счастья, мира и до-
бра!

В.С. МАКАРОВ, 
председатель Законодательного Собрания Санкт-

Петербурга, секретарь 
Санкт-Петербургского отделения 

партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

Дорогие друзья, примите наши самые теплые и 
искренние поздравления с Международным днем 
защиты детей!

Символично, что этот добрый и трогательный 
праздник детства отмечается в первый день лета. Наде-
емся, что для наших жителей, больших и маленьких, он 
будет наполнен счастливыми и радостными событиями.

Дети наполняют нашу жизнь светом и смыслом, да-
рят надежду на будущее. Этот праздник служит напоми-
нанием, что жизнь и безопасность, здоровье и счастье 
ребенка зависят от взрослых. Мы  должны задуматься о 
том, все ли сделано для того, чтобы детство маленьких 
жителей округа было счастливым.

Нам есть чем гордиться, и, в первую очередь, успе-
хами и достижениями наших талантливых и одаренных 
детей. Для их творческой самореализации, сохранения 
здоровья, создания условий безопасной жизни разра-
ботаны и реализуются различные целевые программы. 
Мы строим и открываем детские и спортивные площад-
ки, открываем новые кружки и секции, приглашаем на 
концерты и в путешествия.

Но, к сожалению, не все проблемы еще решены. 
Предстоит и дальше совершенствовать сферу образо-
вания, детского здравоохранения, систему социальной 
поддержки семей, принимать дополнительные меры 
по сохранению  семейно-нравственных ценностей. Не-
обходимо объединять усилия общества и государства, 
чтобы уберечь детей от жестокости и насилия, обеспе-
чить им максимум возможностей для полноценного 
развития и воспитания. Только так можно вырастить 
счастливых и социально активных граждан своей стра-
ны.

Дорогие друзья, от всей души поздравляем вас 
с этим замечательным праздником. Желаем детям и 
взрослым крепкого здоровья, благополучия, больших 
жизненных успехов, мира, добра и согласия!

От имени депутатов и сотрудников 
Местной администрации

М.М. ТАРАСОВ, глава МО СОСНОВАЯ ПОЛЯНА,

В.Н. ПАРХОМЕНКО, глава МА МО СОСНОВАЯ ПОЛЯНА

Мне бы только доглядеться 
до ликующего детства

5 мая состоялось уличное гулянье 
жителей округа на площадке 

возле кинотеатра «Восход».  u

1 июня – 
Международный 
день защиты 
детей

Из жизни округа короткой строкой

6 мая состоялись торжественно-траур ный митинг 
и возложение цветов к мемориалу павшим героям 
«Рубеж», делегацию округа возглавили М.М. Тарасов 
и В.Н. Пархоменко.

Прошло 68 лет, как отгремела самая страшная 
вой на в истории нашей страны. Но она не забыта. 
6  мая, ровно в полдень, жители района собрались 
у мемориального комплекса «Рубеж», чтобы отдать 
дань признания и уважения тем, кто ценой своей жиз-
ни отстоял наше право на свободу и независимость. 

27 апреля учащиеся школ округа высадили 
трудовой десант на Дорогу жизни для уборки 
прилегающей территории. q

6 мая прошел праздничный концерт для ветеранов во Дворце 
культуры им. И.И. Газа.

15 и 17 мая в школах округа прошли спектакли «Вам, молодым, 
посвящается» о жизни подростков – участников Великой Отече-
ственной войны.

Продолжение на стр. 4

После минуты молчания торжественным мар-
шем вдоль мемориала прошли курсанты Санкт-
Петербургского военного института внутренних войск и 
Санкт-Петербургского университета Министерства вну-
тренних дел России. 

К подножию мемориала легли цветы от органов 
власти, общественных организаций, от товарищей-
ветеранов, благодарных потомков. Вечная память по-
гибшим в годы Великой Отечественной войны, низкий 
поклон живущим, всем, кто принес нам счастье и свободу!                 

u

68-й ГОДОВщИНе ПОбеДы В ВелИКОй ОТечеСТВеННОй ВОйНе ПОСВящаеТСя
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Родилась Надежда Кренева, в девичестве Васильева, на 
станции с красивым названием «Серебрянка», что в лужском 
районе ленинградской области, в многодетной семье. а потом 
семья перебралась в Карташевскую, где и сегодня еще стоит ро-
дительский дом.

ей было шестнадцать лет, когда началась война, в то вре-
мя она работала швеей на фабрике «большевичка». летом 
1941 года, как и многие гражданские, рыла окопы под ленин-
градом. Из-под Саблино возвращалась уже пешком и само-
стоятельно – немец наступал стремительно. В один из дней, 
вернувшись домой, узнала, что поезда в Корташевскую уже 
не ходят, до родителей так и не добралась, они остались под 
немцем, а Надежда – в ленинграде. Жила у тетки на Красной 
улице, возле Площади труда. «большевичка» срочно перешла 
на выпуск военного обмундирования, его требовалось все 
больше и больше, так что работали в три смены, без выход-
ных, до работы приходилось добираться пешком, поскольку 
транспорт уже не ходил. 

Уже потом, осмысливая события блокадной жизни, Надеж-
да Петровна увидит в них какой-то неведомый знак судьбы, 
которая ее не единожды спасала от неминуемой гибели. Она 
дважды была на грани смерти от голода, и каждый раз добрая 
рука тетушки протягивала ей ту крошку, которая перетягивала 
чашу весов в пользу жизни. Она до сих пор помнит тот заветный 
кусочек сахара и 300 граммов крупы, разведенные в огромной 
кастрюле, дабы как можно дольше продержаться за счет обман-
чивой сытости. благо, за водой далеко ходить не надо – Нева ря-
дом, но добыть ее было нелегко – ледяные надолбы и огромные 

сугробы выплескивали из ведра большую часть воды. Так 
что каждый поход за водой становился маленьким еже-
дневным подвигом. 

«было еще одно случайное стечение обстоятельств, 
которое спасло мне жизнь,  – вспоминает Надежда Пе-
тровна. – Это случилось в апреле 42-го года. я должна 
была отрабатывать на фабрике свою ночную смену, но, 
к удивлению, мне дали выходной. Придя на фабрику на 
следующий день, я обнаружила, что наш корпус разбом-
били. Все здание от крыши до подвала было прошито, 
словно, стрелой». 

В семнадцать лет Надежду вызвали в военкомат и напра-
вили на двухмесячные курсы Всеобуча. Учили военному делу, 
а в июне 1942 года призвали в Красную армию. После приня-
тия присяги направили в штаб полка зенитной артиллерии, 
в отделение разведки, который располагался на улице Герце-
на. Наблюдательные точки располагались на крышах домов, 
в частности, правительственного здания, на Исаакиевской 
площади, там Надежда служила телефонисткой. Находясь при 
своей зенитной установке, она должна была по шуму мотора 
определить тип немецкого самолета, а затем дать в эфир сиг-
нал обнаружения самолета. Налетов было много, бывали дни до 
ста звеньев, они рвались к городу, неся под своими крыльями 
смертоносный груз.

«И, что удивительно, будучи еще девчонкой, стоя на вышке, 
не чувствовала ни капли страха, а думала только о своем зада-
нии. В штабе полка я служила до конца войны. Кроме военной 
тревоги, была учебная. Сейчас вспоминается, что спать было 

совсем некогда. Не могу поверить, что я все это пережила, так 
было трудно и страшно. 

Никогда не забуду долгожданный прорыв блокады. 18 ян-
варя 1943 года я стояла на вышке дома Союза Связи, дежурила. 
И вдруг услышала и увидела первый салют. я тогда себя почув-
ствовала самой счастливой. Это была великая радость для всех 
жителей города!»

Демобилизовалась Надежда Петровна в августе 1945 года. 
На ее груди была медаль «За оборону ленинграда», «За победу 
над Германией».

После войны Надежда Петровна вышла замуж за команди-
ра отделения, в котором служила. Работала, воспитывала детей 
и пела в карташевском хоре Дома культуры, всю жизнь была 
активисткой, общественницей. Сегодня рядом с Надеждой Пе-
тровной дети, внуки, правнуки, друзья-ветераны и коллеги. Май 
для нее особый месяц – не только победный, но и молодой. 

Галина БОГДАНОВА,
Виктория КРАЙНОВА 

В результате муниципальной реформы 
2006 года произошло изменение струк-
туры органов местного самоуправления. 
Структура выстроилась по аналогии с госу-
дарственной властью: на «муниципальном 
поле», помимо представительной власти 
в лице Муниципального совета, сформи-
рованного из депутатов, появилась и ис-
полнительная власть – Местная админи-
страция. Насколько эта реформа была 
оправдана? Каковы ее плюсы и минусы? 
С этими вопросами мы обратились к главе 
Местной администрации В.Н. Пархоменко. 

– Вячеслав Николаевич, в течение 8 лет 
Вы являлись высшим должностным лицом 
нашего муниципального образования, а с 
2009 года стали главой Местной админи-
страции МО СОСНОВАЯ ПОЛЯНА. Как Вы 
оцениваете перемены структуры ОМСУ, и 
отразились ли они на жизни муниципально-
го образования?

– Проведение реформы в значительной 
мере было делом оправданным. Во-первых, 
демократизация общества предполагает раз-
деление властей, во-вторых, местное самоу-
правление к этому времени повзрослело. Вы-
росли муниципальные бюджеты, увеличились 
объемы работ, усложнились задачи, и для их 
решения только усилий депутатского корпуса 
стало недостаточно, потребовались подготов-
ленные специалисты. 

– Вы довольны результатом реформи-
рования?

– Конечно же, и здесь не все так гладко и 
радужно. Изменился порядок принятия реше-
ний: снизились полномочия избранных насе-
лением депутатов и усилилась роль Местной 
администрации. если раньше депутаты при-
нимали самое активное участие в росписи 
статей бюджета и формировании адресных 
программ, то теперь они только утверждают 
предложенный бюджет и оценивают его ис-
полнение. Все остальное (составление адрес-
ных программ и их реализация) передано в 
ведение администрации. 

Вместе с реформой пришло и ужесточение 
правил расходования бюджетных средств. Как 
ни парадоксально, но до реформы 2006 года 
муниципалы были более свободны в распоря-
жении средствами бюджета и могли, при опре-
деленных условиях, поздравить ветеранов, сде-
лать подарок на юбилей школы, детского садика. 
Организовать экскурсию для учителей, воспита-
телей детских садов, медицинских работников 
округа. Сегодня это невозможно. Все это счита-
ется «нецелевым использованием средств». 

– Но это же мелочи…
– благодаря таким мелочам депутаты под-

держивали связь не только с жителями, но 

Заседание Совета (слева направо) : В.М. Солдунов, И.П. Молчанова, И.Б. Серебрякова, 
М.А. Потапчук, М.М. Тарасов – глава муниципального образования, М.В. Михайлова, 
Н.К. Щербинина, С.В. Шибаев

К 15-летию местного самоуправления в Санкт-Петер бургеПродолжение. Начало в №№ 8, 11

Муниципальная реформа

и с учреждениями округа. Фотоаппарат или 
микроволновка в подарок позволяли депута-
там прийти и поздравить коллектив с юбиле-
ем. а  коробка конфет и букет, над которыми 
так любят съязвить наши «доброжелатели», 
до слез трогали ветеранов. Все это привело к 
тому, что влияние депутатов на жизнь округа 
стало снижаться, и это не могло не сказать-
ся и на связях с населением. О муниципалах 
часто говорят, что они «самая близкая к на-
роду власть». если говорить о доступности, 
то с этим можно согласиться, а если говорить 
о возможностях, то, к сожалению, их крайне 
мало. И с реформой 2006 года их фактически 
не прибавилось. Но мы оптимисты и надеемся, 
что полномочия местного самоуправления бу-
дут расширяться.

1 марта 2009 года состоялись выборы му-
ниципальных депутатов четвертого созыва. 
Их особенность заключалась в том, что про-
ходили они по партийным спискам. В муници-
пальном образовании СОСНОВая ПОляНа по-
бедили кандидаты из списка «единой России». 
Депутатский корпус значительно обновился. 
Из предыдущего созыва остались: М.В. Михай-
лова, С.В. Шибаев, И.П. Молчанова и В.Н. Пар-
хоменко, который вскоре после избрания пе-
решел на работу в Местную администрацию. 
Шесть депутатов были избраны впервые. 

О работе депутатского корпуса чет-
вертого созыва, о планах Совета мы по-
просили рассказать главу муниципального 
образования М.М. Тарасова.

– Первое, что мне хотелось бы отметить, 
– вновь избранные депутаты не были посто-
ронними для округа. Все они или живут, или 
работают на территории муниципального об-
разования. Жители их знают. Поэтому адапта-
ция депутатского корпуса к новым обязанно-
стям прошла легко и быстро. 

Многое из того, что сегодня делается в 
округе, – заслуга нынешнего состава Муни-
ципального совета. «Программа за здоровый 
образ жизни» реализуется по инициативе 
депутатов Марины альбертовны Потапчук и 
Ирины борисовны Серебряковой. Программа 
«Культурный досуг населения старшего воз-
раста» стала возможной благодаря депутатам 
Надежде Кузьминичне щербининой и Ирине 
Петровне Молчановой. В реализации про-
граммы «Военно-патриотическое воспитание 
подрастающего поколения» самое активное 
участие принимают Марина Владимировна 
Михайлова и Сергей Валерьевич Шибаев. Про-
грамму «безопасное колесо» разработал и 
успешно реализует депутат Валерий Михайло-
вич Солдунов. 

– Ваш депутатский корпус представ-
ляет собой членов и сторонников «Единой 
России». Партийность помогает или ме-
шает в работе? 

– Мне трудно судить обо всех муниципа-
лах. Нам это в работе не мешает. а вот помощь 
мы ощущаем. Как вы знаете, в нашем районе 
уже давно идут дебаты по поводу реновации 
квартала 1 – 5. У программы есть сторонники, 

есть противники. я бы сказал, что сторонников 
больше. Но в этот вопрос постоянно вмешива-
ются третьи силы, которые будоражат народ. 
И здесь руководство партии нам очень даже 
помогает. Нам никогда не отказывают в присут-
ствии на встречах с населением и официальных 
выступлениях с разъяснением тех или иных во-
просов, связанных с реновацией: как она будет 
проходить, как и на каких условиях будет пре-
доставляться новое жилье… У нас нет споров 
при обсуждении программ и принятии бюдже-
тов, как в других районах и округах, где в Совет 
вошли представители других партий.

– В следующем году состоятся выборы 
депутатов нового пятого созыва. Что бы 
Вы хотели добавить в полномочия органов 
местного самоуправления?

– В адрес муниципалов мы слышим много 
критики от населения. Она не касается каких-
либо нарушений, связанных с нашей деятель-
ностью. люди сетуют, что его – местного само-
управления – по сути, нет. Даже делегировав 
своих представителей в местную власть, граж-
дане остаются отчужденными от публичной 
власти, от простого участия в обеспечении 
собственных благ на той территории, где они 
проживают. 

Хотелось бы, чтобы в компетенцию мест-
ного самоуправления вошли вопросы работы 
ЖКХ, безопасности строительства. Хорошо бы, 
чтобы местное самоуправление имело право 
влиять на благоустройство парков и скверов, 
расположенных на его территории. Сколько 
лет не было благоустройства в верхней части 
Южно-Приморского парка. Мы поставили дет-
ские и спортивные площадки, уличные трена-
жеры. Народ доволен, дети счастливы, а нас 
обвиняют в нецелевом использовании бюд-
жетных средств. Хотелось бы, чтобы депутаты 
как представители населения входили в состав 
комиссий, занимающихся приемкой работ, и 
не только своих объектов, но и тех, что строит 
район или город. Необходимо предусмотреть 
в бюджете муниципальных образований пред-
ставительный фонд. Сегодня многие вопросы 
люди должны и могут решать сами, поэтому 
считаю, что нужно начать серьезное обсужде-
ние этой проблемы в порядке подготовки ре-
формы местного самоуправления.

В этом году исполнилось 15 лет местному 
самоуправлению в Петербурге, и это достаточ-
ный срок, чтобы сделать вывод, что оно впол-
не созрело для модернизации. 

 Людмила МАЛЫШЕВА 

Нам года не беда
Надежда Петровна Кренева, несмотря на свой возраст, а ей далеко за восемьдесят, 
сохранила боевой нрав и характер. Не жалуется на память и вокальные способности – 
«хоть сейчас спою «Враги сожгли родную хату»…
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Усадьба, о которой пойдет речь, за 300 лет своего существования сменила нема-
ло владельцев. Следующий за дачей Стрешнева – Миниха участок (Петергофское 
шоссе, д. 76, корп. 3 и 5) 11 января 1711 года был пожалован одному из самых до-
веренных лиц Петра I – Алексею Васильевичу Макарову.

А

К 40-летию Красносельского района

Усадьба Макарова («Елизино»)

Усадьба на даче Х.С. Миниха

лексей Васильевич Макаров (1674 
(1675?) – 1741 гг.) – сподвижник Пе-
тра I, который не мог похвастаться 
своей родословной. О его детстве 

и начале карьеры известно крайне мало. Из-
вестно, что он был сыном подьячего воло-
годской воеводской канцелярии, но года его 
рождения точно никто не знает. С 1704 года 
алексей Васильевич Макаров стал имено-
ваться «кабинет-секретарем его величества». 
Это подтверждается патентом на звание тай-
ного кабинет-секретаря. Он был облечен вы-
сочайшим доверием Петра I. Внимательный 
к людям и делам служебным, требователь-
ный, трудолюбивый и быстрый в решении 
сложных государственных вопросов, Мака-
ров весьма полюбился царю. Под строгим и 
тщательным наблюдением и руководством 
Макарова, состоявшего в непосредственном 
подчинении Петра, находились все функции 
государственного управления, кроме Преоб-
раженского приказа, творившего суд и рас-
праву. Написал «Гисторию Свейской войны».

Должность а.В. Макарова не входила в 
«Табель о рангах», но, благодаря своей при-
ближенности к Петру I, имел весьма важное 
влияние, с которым приходилось считаться 
современникам, начиная с членов царского 
дома и кончая иностранными дипломатами.

Макаров алексей Васильевич всюду со-
провождал царя, бывал с Петром Великим за 
границей. При екатерине I был тайным совет-
ником. При Петре II Макаров алексей Васи-
льевич – президент камер-коллегии.

В 1732 году Макаров алексей Василье-
вич одним из своих родственников, поссо-
рившимся с ним по поводу открывшегося 
наследства, обвинен был во взяточничестве 
и утайке секретных бумаг. По этому доносу 
производила в 1732 – 1734  годах следствие 
особая комиссия, признавшая обвинение не 
доказанным. Тем не менее, Макаров алексей 
Васильевич был сослан под домашний арест 
в свое имение село Глебовское под Москвой 
на 10 лет.

а.В. Макаров был дважды женат. Пер-
вая жена – Феодосия Ивановна Топильская. 
Дети – Петр, анна (супруга статского советни-
ка андрея Ивановича Карташова), елизавета 
(супруга князя Михаила Никитича Волкон-
ского). Вторая жена – княжна анастасия Ива-
новна Одоевская. Их дочь умерла молодой. 
а.В. Макаров похоронен в своем поместье 
– селе Глебовском (Переславский район) на 
кладбище с северной стороны храма.

К 1719 году в усадьбе Макарова уже был 
господский дом с мезонином, службы, пруд и 
финская деревня. Вся постройка была дере-
вянной. В 1727 году канцелярия от строений 
приняла решение отпустить Макарову 11 тыс. 
штук красного кирпича для постройки камен-
ного дома «на приморской даче близ Стрель-
ны», но эти планы не осуществились.

Никаких рисунков внешнего вида усадь-
бы не сохранилось.

Построить каменный дом Макаров не 
успел. В 1734 году по доносу он был заклю-
чен вместе со своей семьей на десять лет 
под домашний арест в своем имении – селе 
Глебовском под Москвой, вплоть до своей 
смерти. Поэтому к 1745 году усадьба, принад-

лежавшая к тому времени сыну Макарова, 
поручику Копорского полка Петру Макарову, 
пришла в крайнюю ветхость. 

Вместе с тем при дороге на даче в это 
время существовали кабак, лавочка и 3 избы-
харчевни. В 1770 году имением владел внук 
а.В. Макарова – поручик лейб-гвардии Се-
меновского полка Николай Петрович Мака-
ров. Он сдавал ее «со всеми строениями, с 
прудом, с садом». В 1770 году дачу Макарова 
присоединил к своей, соседней с запада, Се-
мен Кириллович Нарышкин.

Семен Кириллович Нарышкин (1710 – 
1775 гг.) – один из видных политических дея-
телей эпохи екатерины II.

Один из самых больших щеголей своего 
времени, муж первой столичной красавицы. 
Получил превосходное домашние образо-
вание. Первый покоритель дамских сердец 
данной эпохи. При елизавете Петровне был 
посланником русского престола в англии. 

Искусный дипломат, дружил с Дидро и Воль-
тером. Имел домашний театр. Это был второй 
в истории России придворный театр (первый 
был организован немецким актером при 
дворе царя алексея Михайловича). С именем 
Нарышкина связано и своеобразное ново-
введение в русском быту. Он организовал 
роговой оркестр. Роговая музыка звучала 
в имении Нарышкина каждую субботу и, по 
мнению современников, была очень мело-
дичной, по своему звучанию напоминая ор-
ганную.

 При екатерине II Семен Кириллович 
пожалован званием генерал-аншефа и на-
значен обер-егермейстером. 16 августа 
1760 года Нарышкин награжден высшим рос-
сийским орденом андрея Первозванного. 
Последние годы жизни Нарышкин провел в 
Москве, где и скончался в своем роскошном 
доме на басманной на 66-м году жизни. По-
хоронен в Московском Донском монастыре 
(участок № 3).

Нарышкин был женат на красавице Ма-
рии Павловне балк-Полевой – фрейлине 
императрицы елизаветы Петровны. Эта же-
нитьба еще больше увеличила его состоя-
ние. Дети Кирилл и екатерина скончались в 
младенчестве. Мария Павловна похоронена 
в Некрополе 18-го века александро-Невской 
лавры. 

На плане этого времени усадьба Мака-
рова выглядит очень скромно. Это два не-
больших дома по сторонам оврага с ручьем 

(ранее запруженным) и прямоугольным пру-
дом на нижней террасе. Овраг с остатками 
плотины и пруд находятся сейчас рядом со 
стадионом (Петергофское шоссе, 72).

В 1790 году имение, которым владела 
вдова С.К. Нарышкина Мария Павловна, 
перешло в руки английского купца Р.Р. Мо-
берли. Он оставил себе только старую На-
рышкинскую дачу, продав принадлежавшую 
Макаровым поручику я.Г. Шелеметьеву. 
В  описях 1803 года говорится «Приморская 
дача аелесиаго купца Ричарда Роберта Мо-

берли, что ныне Шеле-
метьева состоит из мызы 
со службами деревян-
ными при ней. Полный 
пруд левее строений и 
дровяное помещение 
с города» (ЦГИа, ф. 262, 
оп. 81, д. 1036). Эта опись 
подтверждает утверж-
дение С.б. Горбатенко о 
том, что дача принадле-
жала я.Г.  Шелеметьеву, 
но опровергает фамилию 
купца Мобеля.

В 1800 – 1820 годах 
имение принадлежало 
Григорьеву. В это время 

мыза Григорьева состояла из двух строений, 
что видно на найденной нами Топографиче-
ской карте окружностей Санкт-Петербурга 
1817 года. (РНб, отдел картографии).

Около 1830 года у дачи появился новый 
хозяин – отставной капитан артиллерии Сте-
пан Никитич лапшин. На межевом плане от 8 
октября 1830 года нанесено название «ели-
зино» (ЦГИа, ф.262, оп. 97, д.103).

Нам удалось разыскать в архиве Геоме-
трический специальный план, где мы узна-
ли имя и отчество лапшина, документально 
подтвердили сведения Горбатенко С.б., а 
также подробно рассмотреть расположение 
построек, пруда, холмов, дорог. Название 
«елизино», по нашему предположению, – это 
адаптированное название «аелисиаго». 

В это время усадьба Макарова («елизи-
но») состояла из трех построек и располага-
лась у западной границы имения. Сейчас на 
этом месте располагаются дома № 76 корпу-
са 3 и 5 по Петергофскому шоссе.

В середине 19-го века по территории 
дачи, от шоссе до ее южной границы, была 
проложена дорога. Она существует и сей-
час. Реформы 1861 года изменили и облик 
приморских дач близ Стрельны. Недалеко 
от дачи Макарова («елизино») существовала 
«Слобода колонистов», которая образова-
лась в ответ на указ екатерины II от 22 июня 
1763 года – о приглашении немцев в Россию 
для подъема сельского хозяйства. «В середи-
не XIX века была начата разработка закона об 

отмене крепостного права, и параллельно с 
этим пересматривался закон о немецких ко-
лонистах. Немецкие колонисты, накопив зна-
чительное состояние, могли согласно указам 
от ноября 1863 года и февраля 1877 года вы-
купать земли, полученные ранее от государ-
ства» (Шрадер Т.а. Петербург и губерния. - л.: 
Наука, 1989). Выкуп проходил по согласова-
нию с Удельным ведомством и по утвержде-
нию министра императорского двора. Коло-
нисты были настолько состоятельными, что 
имели возможность покупать и чужие земли 
в окрестностях Петербурга. Многие помещи-
ки, получив выкупные деньги, быстро про-
матывали их либо в уездных городах, либо в 
Петербурге. И их земли скупали или деревен-
ские кулаки, или колонисты. 

Уже в 1860-х годах владельцами дачи Ма-
карова («елизино») были колонисты К. Шефф 
и П. Штерн.

Одним из важных видов доходов был 
дачный промысел.

Они предоставляли дачникам чистые, 
уютные помещения. Выращивали ягоды и 
фрукты на продажу дачникам. 

После 1917 года на территории усадьбы 
Макарова («елизино») было подсобное хо-
зяйство артелей работников Кировского за-
вода.

Во время войны 1941 – 1945 годов в райо-
не расположения приморских дач происхо-
дили ожесточенные бои. Все погибло. После 
окончания войны на месте усадьбы Макаро-
ва («елизино»), как мы видим на Топографи-
ческой карте 1953 года (РНб, отдел картогра-
фии), располагался совхоз «Пролетарский 
труд». В 1960 году он вошел в объединение 
«Победа», затем в совхоз «Предпортовый».

Сегодня на территории дачи находятся 
хозяйственные и жилые постройки бывше-
го совхоза «Предпортовый». Сад на нижней 
террасе наполовину уничтожен стадионом 
завода «Электронмаш». Территория вдоль 
Петергофской дороги, куда входит и бывшая 
усадьба Макарова («елизино»), в настоя-
щее время взята «под охрану недвижимых 
памятников градостроительства и архитек-
туры г.  Санкт-Петербурга и пригорода», по 
распоряжению мэра Санкт-Петербурга от 
30.01.92 г. № 108-р. Сохранился овраг с остат-
ками плотины и пруд, которые находятся 
сейчас рядом со стадионом. 

Как нам стало известно, на территории 
усадьбы Макарова («елизино») собирают-
ся построить новый стадион и спортивный 
комплекс, где будет академия футбола им. 
Юрия Морозова. Строительство будет вести 
«Газпром».

Алия ЭШНАЗАРОВА 

С.К. Нарышкин А.В. Макаров

Внимание – дети!
С 20 мая по 10 июня на территории Санкт-
Петербурга и Ленинградской области про-
водится акция «Внимание – дети!».

У наших детей скоро наступят летние ка-
никулы. Все больше времени они будут про-
водить на улице, где возникает опасность 
дорожно-транспортных происшествий.

Очень тревожат цифры детского дорожно-
транспортного травматизма: за 4 месяца 2013 
года на территории Санкт-Петербурга и ле-

нинградской области произошло 255 ДТП с 
участием детей, что на 16 больше, чем за ана-
логичный период прошлого года, в результате 
2 (-1) ребенка погибли и 271 (+18) получил ра-
нения, из которых 39 (-5) – пострадали по соб-
ственной вине.

На территории Красносельского района 
зарегистрировано 9 (+1) ДТП с участием детей, 
в результате которых 9 (0) детей получили ра-
нения различной степени тяжести, 1 (+1) ДТП 
произошло по вине ребенка.

Эти цифры не должны оставить равно-
душными взрослых независимо от того, кто 

мы – пассажиры, пешеходы, водители, работ-
ники ГИбДД.

чтобы предотвратить эти трагедии, роди-
тели должны знать, где и как гуляют их дети, 
умеют ли правильно, а значит, и безопасно 
перейти проезжую часть. При выезде за город 
объясните детям особенности передвижения 
по дорогам без тротуаров. Обратите внимание 
на то, где ваши дети катаются на велосипеде или 
мопеде, а также на роликовых коньках и скейт-
бордах – летом резко возрастает детский трав-
матизм и смертность из-за нарушений правил 
езды именно на этих средствах передвижения.

Учите своих детей Правилам дорожного 
движения, будьте для них примером правиль-
ного поведения на дороге.

Особая ответственность ложится в эти 
дни на водителей. Поэтому мы просим вас не 
забывать включать ближний свет фар и быть 
предельно внимательными к маленьким пе-
шеходам.

С.В. САНдОВиЧ,
начальник ОГиБдд УМВд России 

по Красносельскому району
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Заканчивается май. Для отдела 
благоустройства начинаются го-
рячие дни. И жители округа ин-
тересуются планами муниципа-
лов на этот год. С этим вопросом 
мы по традиции обратились к 
председателю Постоянной ко-
миссии по благоустройству МО 
СОСНОВАЯ ПОЛЯНА Валерию 
Михайловичу Солдунову.

– Какие средства муници-
пального бюджета и на что за-
планированы в этом году?

– В этом году на благоустрой-
ство территории округа депутаты 
запланировали 39 млн  317 тыс. 
руб. Это на 11 млн  311 тыс. руб. 

больше, чем в 2012 году. Но в про-
шлом году у нас еще была суб-
сидия от города. В этом же году 
мы можем рассчитывать лишь на 
средства своего бюджета. Поэтому 
столь объемных работ, как в про-
шлом году, нами не запланиро-
вано. Из крупных объектов этого 
года могу назвать адреса: ул. Пио-
нерстроя, д. 18 и д.14, к. 1 – 2. 

На ул. Пионерстроя, д. 18, 
планируется устройство трена-
жерной и детской площадок с 
искусственным покрытием, мини-
футбольного поля, пешеходных 
дорожек и зон отдыха.

На ул. Пионерстроя, д. 14, к. 1 
– 2, будут также устроены трена-
жерная и детская площадки с ис-
кусственным покрытием, сделаны 
пешеходная дорожка, пожарный 
проезд и проведена посадка ку-
старника и деревьев. 

– Весна уже закончилась, что 
Вы успели сделать или все еще 
находитесь в стадии подготов-
ки планирования?

– Вы к нам несправедливы. 
адресные программы сформи-
рованы еще зимой, проведены 
основные аукционы на проведе-
ние работ по благоустройству, 
заключены соответствующие 
контракты. И, конечно же, мы уже 

начали работать. Завершены ра-
боты по сносу деревьев «угроз» и 
омолаживающей обрезке. Закан-
чивается работа по завозу песка в 
песочницы на детские площадки. 
В июне будем сажать цветы в ва-
зоны, завозить землю на придомо-
вые газоны. Запланированы нами 
и работы по газонному огражде-
нию, компенсационной посадке 
деревьев и кустарников. Осенью 
планируем через нашу муници-
пальную газету рассказать о луч-
ших клумбах и цветниках, устро-
енных жителями. Именно туда, где 
люди сами проявляют инициативу, 
выращивают цветы, проводят бла-
гоустройство, мы в первую оче-
редь будем завозить землю.

 Работы по устройству газо-
нов мы планируем в этом году по 
следующим адресам: ул. Пионер-
строя, д. 15, к. 3, ул. Тамбасова, д. 8, 
к. 4. Кроме этого, мы планируем 
устройство контейнерных пло-
щадок по адресам: пр. Ветеранов, 
д. 129 и д. 143, ул. л. Пилютова, д. 2.

– известно, что каждый год 
много нареканий от жителей 
мы получаем за плохие дороги. 
Что здесь будет сделано?

– Сразу скажу, что проезжей 
частью дорог мы не занимаемся. 
Это не вопрос местного значения. 

20 мая в рамках программы «Спорт про-
тив наркотиков» прошли соревнования по 
волейболу среди образовательных учрежде-
ний округа. Победителем стала команда шко-
лы № 385.

25 мая прошел праздник «Последний 
звонок» для выпускников 11-х классов. По 
доброй традиции муниципалы организовали 
для ребят автобусную экскурсию в парк алек-
сандрия в Петергофе.

26 мая к Дню города для жителей округа 
в кинотеатре «Восход» организован открытый 
кинопоказ нового художественного фильма 
«легенда № 17».

14 мая в верхней части Южно-
Приморского парка прошел муниципальный 
этап военно-спортивной игры «Зарница». По-
бедителями стали: команда школы № 290 (1-е 
место), команда ЦО № 167 (2-е место), коман-
да лицея № 395 (3-е место). 

18 мая состоялась спартакиада по фут-
болу для команд младшей возрастной кате-
гории среди муниципальных образований. 
Муниципальное образование СОСНОВая 
ПОляНа представляла команда лицея № 395, 
которая заняла 3-е призовое место.      q

Из жизни округа короткой строкой

Сезон благоустройства

В этом году мы запланировали те-
кущий (ямочный) ремонт асфаль-
тобетонного покрытия по адре-
сам: ул. П. Гарькавого, д. 19, к. 1, и 
д. 20, к. 2, ул. Пионерстроя, д. 10 
и д. 18, к. 2, ул. л. Пилютова, д. 13, 
к.  1, Петергофское шоссе, д.  84, 
к.  1, и д.  84, к. 1. а также устрой-
ство пешеходных дорожек около 
дома № 4, к. 2, и дома № 8, к. 4, по 
ул. Та басова.

– В последние годы много 
внимания уделяется пропаган-
де здорового образа жизни. Что 
делаете Вы для этого?

– Мы, конечно же, за здоро-
вый образ жизни. У нас есть со-
ответствующие программы по 
молодежной политике и оздоров-
лению детей. Мы активно сотруд-

ничаем с нашим Физкультурно-
оздоровительным комплексом. 
что же касается отдела по бла-
гоустройству, то при содействии 
депутатов разработана адресная 
программа по установке уличных 
спортивных тренажеров. Вы их 
можете видеть и позаниматься 
на них в парке около дома № 38 
по улице чекистов, около дома 
№  129, к. 2, по пр. Ветеранов. 
В этом году мы поставим уличные 
тренажеры около дома № 133, к. 2, 
по пр. Ветеранов.

Даже из вышесказанного 
видно, что работ и хлопот этим 
летом муниципалам предстоит 
немало. Желаем вам успехов 
и хорошей благоприятной по-
годы.

p 27 мая в верхней части Южно-При мор ского парка состоял-
ся велопробег, посвященный 40-летию Красносельского района, в 
котором приняли участие жители округа всех возрастов.

28 – 30 мая для жителей старшего возраста были организованы 
автобусные экскурсии по пригородам Санкт-Петербурга «Дворян-
ские усадьбы».      q

31 мая к Дню защиты детей на стадионе школы № 290 прошли 
«Веселые старты», в которых приняли участие воспитанники дет-
ских садов округа.

С ЗОЛОТОЙ СВАДЬБОЙ 
супругов Бондик Анну Дмитриевну и Вла-
димира Васильевича!

С 70-ЛеТием:
Горину Валентину Андреевну

С 75-ЛеТием:
Дмитриеву Римму Константиновну
метелкина Владислава Васильевича
Хорькову Людмилу Александровну

С 80-ЛеТием:
Алееву Валентину Дмитриевну
Виетивью Виктора Васильевича
Друвицкого Григория исааковича
Кочегарова Николая михайловича
махнину евгению Григорьевну
Никитина Константина ивановича
Францеву Галину ивановну

С 85-ЛеТием:
Горенкову Анну Захаровну
Григорьеву Зинаиду Федоровну
Думберг Веру ивановну
ершову Фаину Павловну
иванова Александра Григорьевича
иванову Татьяну Тихоновну
Преснову Ольгу Александровну
Холостову Нину Яковлевну

Депутаты Муниципального совета,  
сотрудники Местной администрации  

МО СОСНОВАЯ ПОЛЯНА

Дорогие юбиляры!
С особой теплотой поздравляем 

вас с юбилеем, желаем крепкого 
здоровья, благополучия и 

отличного настроения!

Улица Пионерстроя, 10. 
Один из адресов, где будет проведено 
благоустройство


